
Junta de Andalucía

Taller de Formación Taller de Formación 
del Programa de del Programa de 

Vigilancia de Vigilancia de 
Pérdida de Colonias Pérdida de Colonias 

de Abejasde Abejas
Punto de vista de los inspectores: ¿cuáles son los problemas a la hora de hacer 

las visitas?

Cristina Madrid Escalante Veterinaria de la Oficina Comarcal
Agraria de Marchena. Coordinación del Programa de Vigilancia en
Andalucía, y responsable de controles del Programa en la provincia de 
Sevilla
Alfredo Sanz Villalba Veterinario y director técnico de la Agrupación de
Defensa Sanitaria Apícola (ARNA) de Zaragoza  



Junta de Andalucía

ASPECTOS A MEJORAR EN:

1.- FORMULARIOS DE VISITA
2.- VISITAS DE CAMPO
3.- ENVÍO MUESTRAS
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Junta de Andalucía

 
1- Hay preguntas que requieren explicaciones más extensas, 

como: “manejo  llevado a cabo”  y “cuadro de trashumancia”            

    

2- Falta de exactitud en aquellas preguntas que requieren datos 

numéricos exactos

3- Hoja sobre tratamientos: los no autorizados:  ¿qué hacer?

 Se trata de un programa voluntario 

4- Demasiadas preguntas y resulta tedioso para los apicultores 

 contestar  de forma precisa
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FORMULARIOS
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1- Complicado quedar con el apicultor (tiempo, tiene otros oficios...)

2- Quejas por el tipo de muestra tan invasiva, se toman muchas abejas y son irrecuperables, sobre 

todo en otoño. En la visita de primavera no se encuentran todas las colmenas?

3- Mucho tiempo empleado:

*preparación botes y etiquetas

*desplazamiento

*valoración de colmenas: posibles enfermedades y vigorosidad

- Se necesita más formación sobre diagnóstico de enfermedades y

unificación de criterios para valorar el vigor de las colmenas (subjetivo, según zonas   

y época de la visita),así como para asesorar a los apicultores sobre cómo mejorar el 

estado sanitario

4- Posibles alergias. ¿Cómo actuar?
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VISITAS DE CAMPO
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1- El etiquetado de los botes es  engorroso, ya que en el caso de 

Andalucía debemos utilizar dobles etiquetas, las del programa y las de la 

aplicación informática SIGGAN para garantizar la trazabilidad de las 

mismas.

2.- Los resultados tardan bastante en salir, sobre todo los de Nosema

3.- La comunicación de los resultados es complicada, pensamos que es 

necesario un modelo común de comunicación al apicultor
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ENVÍO Y ANÁLISIS DE MUESTRAS
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REFLEXIONES PARA MEJORAR

Se trata de un programa VOLUNTARIO, por tanto

-muchos apicultores lo ven como una pérdida de su tiempo.

-muchos no logran entender el objetivo/utilidad del programa, o bien no les convence, 
ya que no ven ninguna acción por parte de la Administración como consecuencia de la 
ejecución de lo controles.

-no se atreven a comunicar enfermedades por temor a posibles medidas como 
destrucción de colmenas, inmovilización de colmenas/productos de las colmenas, 
pérdida de subvenciones

-¿cómo tratar los tratamientos contra varroa NO autorizados? El tratamiento anual es 
insuficiente y si tomamos medidas no vuelven a someterse a la ejecución del 
programa.

-¿cómo asesorarlos/ayudarlos desde la Administración a raíz del programa?



Junta de Andalucía

- Es un programa interesante, en el que se aprende de una ganadería muy 

específica y desconocida para la Administración.

- Es importante porque el programa le da valor a este sector y hace que la 

administración se implique con el mismo.

- Al llevar varios años ejecutando estos controles, se empieza a notar que existe 

una mayor predisposición por parte de los apicultores hacia los controladores.

- Se ha adquirido experiencia en campo y se ha conseguido un equipo estable por 

provincias.

- Que los apicultores se pongan en contacto con el equipo de control para 

consultar dudas o solicitar análisis es uno de los mayores avances del programa.
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ASPECTOS POSITIVOS DEL PROGRAMA
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